## CRÓNICAS. Celebra La Reforma aniversario con recorrido por historia local | 8



### ESTATAL | 4

Coincidencia de los partidos en materia de reelección para alcaldes y periodos que deberán cubrir

[ ROSA GABRIELA PORTER ]



#### **REGIONES | 9**

Insiste Semarnath en mantener clausuradas empresas que infrinjan normativas ambientales por el bien del entorno [ALBERTO QUINTANA]

*Valores:	
Moneda	Venta en pesos
Dólar (\$)	19.50
Euro (€)	21.62
Libra (£)	25.35
*Fuente: Banco Nacional de México.	

PRESIDENTE Y DIRECTOR GENERAL: Jorge Kahwagi Gastine

JUEVES 4 ABRIL 2019 AÑ010 №3628 / \$6.00





www.cronicahidalgo.com



# iCesa huelga!



Instaló mandatario estatal consejo especial para optimizar el rubro turístico de Hidalgo.

# *La carne al asador* por el turismo, pondera Fayad

Todo listo para recibir a casi 4 millones de visitantes
 China y Japón dispuestos a promover a la entidad 3

Por fin alcanzan acuerdos entre las partes, con 6% de aumento al salario
 Gracias a intermediación de Gobierno, con la disposición del uno por ciento

uego de 44 días de huelga y con la mediación del gobierno estatal, la tarde de ayer el ayuntamiento y el Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de Pachuca (SUTSMP) alcanzaron acuerdos para finiquitar el conflicto laboral.

Al filo de las 17 horas de este miércoles el titular de la Secretaría de Gobierno, Simón Vargas, acompañado por la alcaldesa, Yolanda Tellería Beltrán, y el secretario del SUTSMP, Percy Espinosa Bustamante, se pronunciaron desde Palacio de Gobierno, donde confirmaron un incremento salarial del 6 por ciento, entre otras solicitudes a favor de trabajadores sindicalizados.

Simón Vargas destacó la voluntad interpuesta durante la conciliación por parte de Yolanda Tellería y del líder Percy Espinosa, para que a partir de esta mañana se reanuden actividades en todas las áreas del ayuntamiento, además de anunciar que se extenderá el horario de atención.

# Advierte oposición *violación a* municipalismo; desde Morena

- Requiere transparentar asignación de 750 mdp
- Pide a legisladores no meterse en otros temas .5



### **REGIONES | 10**

Reduce el huachicoleo pero aumentan delitos comunes en municipio de Tepeji, a pesar de más fuerzas federales

[ÁNGEL HERNÁNDEZ]



### **REGIONES | 11**

Convocatoria de CNTE a participar en Congreso Extraordinario, con el fin de cancelar la Reforma Educativa: los liderazgos

[ADALID VERA]

ESCRIBEN	
JUAN JOSÉ HERRERA	3
ÓSCAR ESPINOSA	Uno
RAFAEL CARDONA	Dos
Pepe Grillo	Dos



Directorio LA CRÓNICA DE HOY EN **H**IDALGO

DIRECTOR GENERAL: José Ángel Silva Hidalgo DIRECTOR EDITORIAL: Andrés Torres Aguirre EDITOR EN JEFE: Juan José Herrera Pineda EDITORA ADJUNTA: Daysy Barrios Romero FOTOGRAFÍA: Aldo Falcón Jiménez PAGINADORES: Carlos Portillo Zavala Jazmín Falcón Jiménez

Julio Enrique Hoyos León

PRESIDENTE:

Jorge Kahwagi Gastine

VICEPRESIDENTE:

Jorge Kahwagi Macari

JUEVES, 4 ABRIL 2019

- Impreso en LC Impresos S.A. de C.V., ubicación en Calzada Azcapotzalco-La Villa 160, Col. San Marcos, México, D.F.
- Número de Certificado de Reserva, 04-2010-030418300100-101 del Indautor Dirección de Reservas de Derechos de la SEP.
- Número de Certificado de Licitud de Titulo y Contenido, 14786, de la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.
- El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. Todos los derechos están resenvados. Queda prohibida la reproducción parcial o total del material publicado sin consentimiento por escrito de los editores.
- **DOMICILIO**: Bulevar Valle de San Javier No.534, interiores 101 y 102. Fraccionamiento Valle de San Javier. CP. 42086
- SUSCRIPCIONES: 719-7767,719-3641 cronicahidalgo@hotmail.com

### GRILLERÍAS



#### **AUDIENCIA**

Indicaron los grillitos que la siguiente audiencia pública del secretario ejecutivo de Políticas Públicas Estatal Israel Félix, será en el municipio de Atotonilco el Grande, el próximo viernes, donde atenderá solicitudes por parte de la población y orientará aquellas cuestiones que le competan a otras dependencias de gobierno.

#### **CONFIRMADO**

Adelantó el gobernador Omar Fayad que será después de Semana Santa cuando sea inaugurada la nueva infraestructura del C5-i, a cuya ceremonia protocolaria está invitado el presidente López Obrador, con lo cual sería la séptima ocasión en que visite el estado de Hidalgo.

### AL SUELO

De por sí que nada se dice del trabajo de la Secretaría del Trabajo en Hidalgo y hace unos días durante una visita a Pachuca de la autoridad federal en la materia, parte de la estructura del evento se vino abajo. Muy mal quedó María de los Ángeles Eguiluz cuando el evento tuvo que detenerse debido al problema con una mampara. Pocos son los temas donde se habla de la dependencia a lo largo de la actual administración y sobre su mediación o participación en conflictos laborales menos aún.

### IMPRUDENCIA

Una ambulancia del ayuntamiento de Progreso de Obregón sufrió un aparatoso choque con un auto compacto en las cercanías del centro de salud de esta localidad. La imprudencia de un joven e inexperto conductor, quien se atravesó al paso, hizo que la unidad sufriera severos daños y de paso dejó sin el servicio a miles de vecinos de la localidad. El chofer de la ambulancia fue trasladado al hospital para ser atendido por sus lesiones, mientras que el responsable del percance goza de cabal salud.

#### **PUENTE**

Vecinos de los municipios de Ixmiquilpan, Alfajayucan y Tasquillo diseminan la especie de que el puente ubicado sobre la carretera México-Laredo, a la altura de la comunidad de Portezuelo, está a punto de caer. La obra edificada en el sexenio del exgobernador Miguel Osorio cuenta sólo con un carril elevado pero, según usuarios, presenta fallas que significan un riesgo para los vehículos que circulan sobre él. Ninguna autoridad ha respondido a los rumores que circulan también en redes sociales. Lo único cierto es que este puente no ha sido objeto de ninguna obra de mantenimiento o rehabilitación, al grado que todavía conserva logotipos y slogans de hace dos administraciones sexenales.

Esta columna, así como Arriba y Abajo se basan en trascendidos o hechos sin confirmar que circulan en los corrillos políticos.

# arriba



### **SERGIO MONROY**

Al frente de Comunicación Social de Tula, Monroy Meza demuestra que su trayectoria, que incluye diferentes cargos en la administración pública, le permite llevar a buen puerto las labores que un área como esta requiere en lo concerniente al trato con los medios de comunicación pues posee la experiencia necesaria.



# PÉSIMA IMAGEN

Así luce, toda llena de basura, la entrada principal a la comunidad de Acayuca, la cual pertenece al municipio de Zapotlán; de acuerdo con varios vecinos del lugar ninguna autoridad municipal realiza la limpieza del sitio, bajo el argumento de que no es de su competencia, lo que provoca una pésima imagen urbana. Al pa-

recer el alcalde no logra todavía atender asuntos de verdadera relevancia como este, será que anda más preocupado por pasearse en sus vehículos blindados o por organizar sus pachangones.

Foto: Aldo Falcón.

# abajo



### **HÉCTOR MENESES**

Parece que el alcalde de Zempoala no conoce bien a bien todas las virtudes de su municipio pues simplemente aparecen cambios en la campana de la iglesia, cuando hay mucho más potencial para hacer de esta demarcación un faro en materia turística. Lamentable que no haya consolidado ninguna estrategia sólida todavía.

UAH 04 Abril



Tizayuca ppeji del Río Max 26° / Min11 i Max 26° / Min 12°c

Max 24°/ Min 9°c

Jueves

2019

www.uaeh.edu.mx

Sol con Iluvia

Sin sol

Lluvia

Tormenta

Dirección de Comunicación Social.

crónica

# estata

EL HECHO | DICE IMSS

Causa más común de anemia es deficiencia de hierro, que puede presentarse por pérdida de sangre o nula producción de glóbulos rojos



JUEVES, 4 ABRIL 2019

# Instala gobernador Fayad consejo en bien del turismo

- Espera la entidad casi 4 millones de paseantes para próximos días
- Subraya el interés de naciones como Japón y China para la promoción

#### ALBERTO QUINTANA

urante la instalación del Consejo Consultivo para el Desarrollo Turístico Sustentable de Hidalgo, el gobernador Omar Fayad afirmó que para 2019 se proyectó una derrama económica por mil 162 millones de pesos en materia turística.

Ante la presencia de alcaldes, empresarios y funcionarios del gabinete, destacó que el reto es llegar a 3.9 millones de visitantes y una ocupación hotelera del 80 por ciento.

Precisó que los esfuerzos conjuntos de sociedad, empresarios y gobierno, permitirán fortalecer la política turística, otorgar más valor y mejores servicios, generando una importante derrama económica.

"Estamos conscientes que debe existir un conjunto de esfuerzos no sólo del gobierno, sino de empresarios y población inmersa en la dinámica turística y que sea una sola fuerza para el turismo".

Recordó que China y Japón voltearon a Hidalgo y ofrecieron difusión de la entidad en ambas naciones, por lo cual el consejo



RIQUEZAS. Enfatizó mandatario estatal acciones que permitirán una mayor derrama económica.

consultivo elaborará un plan de acción para promover las riquezas de Hidalgo.

Agregó que con apoyo del presidente López Obrador continuarán obras como la carretera Pachuca-Huejutla y con ello se suma a la alianza estratégica en beneficio de habitan-

Él reto es continuar con la construcción de la carretera Cerro Colorado-Zacualtipán, Tlanchinol-Zacualtipán, Tehuetlán-Tlanchinol y los 15 kilómetros de Mineral del Monte a Huasca, con una vía de comunicación de cuota.

Los turistas internacionales buscan nuevas alternativas como aventura, salud, gastronomía y aquello que es esencia de un lugar y en Hidalgo se cuenta con estas ventajas.

Omar Fayad indicó que en un corto plazo se contará con un nuevo aeropuerto internacional, que debe aprovecharse para atraer a quienes llegan al país para que vean los grandes sitios turísticos del estado.

Además, para este año, se contará con presencia de la Organización Mundial del Periodismo Turístico y el objetivo es que se lleven muy buena impresión.



**DEL PUMA** 

# Impulsa edil atractivos en demarcación, como corredor

#### Hugo Cardón

■ Difundir el potencial turístico con que cuenta Actopan, es una de las prioridades presentes dentro del Plan de Desarrollo Municipal, ya que esto representa un nuevo detonante económico para los habitantes de esta demarcación, sostuvo el alcalde, Héctor Cruz Olguín.

El presidente municipal señaló que Actopan no sólo cuenta con el turismo religioso, sino también con el culinario y hoy con el Corredor del Puma, que se impulsa en la parte alta de la montaña, donde se cuenta con atractivos paisajes naturales.

El edil afirmó que desde el inicio de su gestión han trabajado muy duro en el tema turístico, es por ello que hoy puede decir con orgullo que Actopan avanza para consolidarse como un destino importante dentro del estado.

tes y del turismo.

JUAN JOSÉ HERRERA

# Pérdida

lución de conflictos políticos y laborales. Sin embargo, también es cierto que prevaleció una percepción de desinterés arraigado por parte de la panista que hoy malgobierna la capital hidalguense, pues lejos de mostrarse dispuesta a finiquitar un problema que bien pudo concluir hace va-

rias semanas, Tellería Beltrán demostró con ciertas actitudes que poco le importa la población afectada y que incluso prefiere autopromocionarse en medios nacionales como "una de las más honestas". Quizá este gobierno municipal sea uno de los peores que ha padecido la sociedad pachuqueña, la huelga fue sólo un reflejo de la toma de decisiones equivocadas e influidas por parte de la "blanquiazul". Inseguridad, calles llenas de baches, ineficientes servicios de recolección de basura y de alumbrado público o el incumplimiento de promesas de campaña como el retiro de parquímetros, son la constante que retumba y fuerte sobre los

muros de la Casa Rule.

A estas alturas ¿valdría la pena preguntar cómo le gustaría ser recordada a Yolanda Tellería?, al parecer la memoria colectiva ya tiene muy claro el sentido de este adelantado recuerdo, más cuando hasta su propio partido político, el que la llevó al lugar que ocupa, analiza incluso desconocerla frente a la opinión pública que, para el próximo año, estará traducida en votos. Desde ahora puede anticiparse, hoy más que nunca, que la alcaldía pachuqueña representa ya una gran pérdida para el PAN.

Twitter: @juanjo\_herrerap

uego de rebasar los 40 días, la huelga en Pachuca puede verse como uno de los temas más álgidos en la historia del ayuntamiento

Pese a pláticas entre la alcaldesa, Yolanda Tellería, y trabajadores sindicalizados bajo el mando de Percy Espinosa, fue evidente la falta de ese gramo de voluntad política que permitiera solventar un conflicto cuya raíz más visible fue el aumento salarial. La intervención del titular de la Secretaría de Gobierno, Simón Vargas, desde la sede del Poder Ejecutivo de Hidalgo, reafirmó el compromiso de la administración que encabeza Omar Fayad con respecto a la reso-

# Por fin... acaba paro sindicalista

A LO QUE SIGUE

Lograron acuerdos para poner punto final al conflicto laboral que pesaba sobre Pachuca



PORCENTAJES. Reconoció el gobernador Fayad intermediación de la Secretaría de Gobierno para finiquitar asunto.

MILTON CORTÉS / ALBERTO QUINTANA

uego de 44 días de huelga y con la mediación del gobierno estatal, la tarde de ayer el ayuntamiento y el Sindicato Unico de Trabajadores al Servicio del Municipio de Pachuca (SUTSMP) alcanzaron acuerdos para finiquitar el conflicto laboral.

Al filo de las 17 horas de este miércoles el titular de la Secretaría de Gobierno, Simón Vargas, acompañado por la alcaldesa, Yolanda Tellería Beltrán, y el secretario del SUTSMP, Percy Espinosa Bustamante, se pronunciaron desde Palacio de Gobierno, donde confirmaron un incremento salarial del 6 por ciento, entre otras solicitudes a favor de trabajadores sindicalizados.

Simón Vargas destacó la voluntad interpuesta durante la conciliación por parte de Yolanda Tellería y del líder Percy Espinosa, para que a partir de esta mañana se reanuden actividades en todas las áreas del ayuntamiento, además de anunciar que se extenderá el horario de atención con el propósito de re-

ducir pendientes generados durante más de un mes de inactividad laboral.

Derivado de la situación financiera que guarda actualmente la presidencia municipal, y a petición del propio ayuntamiento, el secretario de Gobierno explicó que de común acuerdo se logró que la administración estatal aportara el 1 por ciento para el incremento aprobado.

Tras oficializarse la conclusión de la huelga por parte del propio gobernador del estado, Omar Fayad, la presidenta municipal externó que las mesas de negociación transcurrieron de forma respetuosa y el resultado se genera en apego a la responsabilidad con el municipio.

Al alcanzar el consenso, afirmó la munícipe, se garantiza una ciudad estable, que mantendrá finanzas sanas y sin endeudamiento.

Cerca de las 18 horas de ayer, sindicalizados que permanecían resguardando cada una de las instalaciones dependientes del ayuntamiento comenzaron el retiro de banderas rojinegras.

## INTERMEDIACIÓN

El gobierno de Hidalgo puso todo de su parte para resolver el conflicto laboral entre el ayuntamiento de Pachuca y el sindicato municipal, afirmó el gobernador Omar Fayad.

Indicó que designó al secretario Simón Vargas para que estuviera presente en las negociaciones, esto representó concretar el acuerdo y acudir juntos con las autoridades laborales para terminar la huelga.

Felicitó a ambas partes y comentó que más allá de los "dimes y diretes" debía resolverse el conflicto laboral, a favor de la población capitalina.

Confió en que no se repita la situación en el ayuntamiento de Pachuca y que tanto autoridades como sindicato establezcan acuerdos para que la gente esté tranquila y regrese todo a la normalidad en los diversos servicios.

Recordó que hasta la fecha no ha estallado ninguna huelga en empresas asentadas en Hidalgo y se conserva en el mismo tenor, lo que permite el crecimiento económico del estado.



SEÑALA VÁZQUEZ

# Coincidencias de los partidos para reelección

[ ROSA GABRIELA PORTER ]

■ Coincidieron partidos políticos en la reducción del periodo de alcaldes a tres años, con posibilidad de reelección por un periodo consecutivo, la idea es generar el eventual empate de comicios locales en la renovación del Poder Legislativo y ayuntamientos, precisó el presidente estatal de Más por Hidalgo, Carlos Eustolio Vázquez Reséndiz.

La propuesta formal de la mayoría de partidos es reducir el periodo de ediles de cuatro a tres años, pero con el supuesto de reelección por un periodo adicional, además la postulación será por el mismo partido o cualquiera de las cúpulas que lo registraron.

El dirigente del partido local reconoció que la propuesta es parte de las iniciativas planteadas con el presidente de la Junta de Gobierno, Ricardo Baptista, y no descartan como algo viable conformar los tiempos electorales y circunstancias políticas actuales.

"Los ocho partidos estamos trabajando y pudimos presentar las propuestas que traemos, respecto a la reelección lo manejamos si es que pueden bajarse tiempos de administración a tres años, para empatar elecciones en Hidalgo, no vemos con malos ojos que pudiera haber reelección de ayuntamientos".

Actualmente en Hidalgo solamente diputados locales permanecen en el encargo durante tres años, con posibilidad de reelegirse por un periodo consecutivo y únicamente por el mismo partido que los candidateó.

Respecto al empate de elecciones, algunas proposiciones incluso contemplan una gubernatura de dos años con el objetivo de lograr ese empalme de comicios locales.

"No lo hemos contemplado, porque dos años es muy poco para trabajar y es la perspectiva que tenemos, sería simplemente una transición, de hacerlo así hubiéramos pensado en ampliar el periodo de gobierno, pero pensamos en empatar elecciones".



EN HIDALGO

# Intenta PRD lograr revocación

JOCELYN ANDRADE

■ Busca la diputada, Areli Rubí Miranda, incorporar la revocación de mandato para el cargo de gobernador constitucional, diputada o diputado al Congreso y de integrantes de ayuntamientos, en la Constitución Política de Hidalgo.

La representante del Partido de la Revolución Democrática (PRD) planteó la posibilidad de reformar el artículo 17 en su fracción primera, el 18 en la fracción IV, y el párrafo tercero de la fracción III del artículo 24, además de adicionar el 4 quáter.

Explicó que la revocación de

mandato es un instrumento necesario para la transformación democrática, a partir de la creciente participación ciudadana, al tiempo que es el procedimiento mediante el cual ciudadanos pueden destituir por votación a funcionarios públicos antes de que expire el periodo para el cual fueron electos.

Actualmente en México sólo los estados de Sinaloa, Zacatecas, Jalisco, Querétaro y Ciudad de México cuentan con la figura de revocación de mandato dentro de sus legislaciones, por lo que consideró pertinente abrir el debate público en Hidalgo.

#### POR FEDERACIÓN

# Despreocupada la organización ante el retiro de recursos: líder

[ÁNGEL PACHECO]

■ La determinación del Gobierno Federal en otorgarse gestiones a asociaciones civiles no afecta, nosotros nos encargamos de defender a nuestros agremiados de algunos abusos, señaló el presidente del Frente Común Ciudadano del Valle de Tulancingo A.C., Enrique Pacheco.

Reconoció que desde su creación, hace más de siete años, dicha asociación no buscó ofrecer apoyos o gestiones ante gobiernos, pues nació como una agrupación que protestaba contra cobros excesivos de la Comisión Federal de Electricidad (CFE).

"Reuníamos a personas con un problema en común, situación que se repite desde aquel 2012 hasta la fecha, cada sábado en el Jardín de La Floresta, nos manifestábamos en contra, protestábamos, evitábamos que abusaran de adultos mayores o los dejaran sin servicio de luz", recordó Pacheco López.

Destacó que fue un par de años después de su creación que buscaron conformarse como asociación civil, a fin de apoyar de mejor manera a sus cada día más simpatizantes.

Sin embargo, indicó que tras constituirse como una A.C., nunca buscaron gestionar recursos en efectivo por parte de la federación, pues su intención era conseguir que los cobros excesivos, las amenazas y el hostigamiento por parte de la empresa productiva del Estado terminaran finalmente.



COMPETENCIA. Además recomendó Chávez, tras firma de oficio entre partidos, que los legisladores sean prudentes y no intervengan en asuntos.

# Requiere oposición que los morenistas reasignen bolsa

- ► Deben diputados *universitarios* transparentar recursos para municipios
- Intención con 750 mdp podría violentar municipalismo, indicó sol azteca

[ ROSA GABRIELA PORTER ]

ediante oficios signados por alcaldes del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Nueva Alianza (Panal), Verde Ecologista (PVEM) y Revolucionario Institucional (PRI), exigirán al Congreso local que transparente el recurso de 750 millones de pesos asignado por el grupo parlamentario de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), supuestamente para determinados proyectos en municipios;

de acuerdo con el dirigente del "sol azteca", Héctor Chávez Ruiz, la insistencia es que respeten el municipalismo.

Desde la aprobación del Presupuesto de Egresos 2019, prevaleció la discusión entre la bancada morenista y partidos opositores, relativa a la distribución discrecional de 750 millones de pesos para obras públicas en 64 municipios.

Por ello PRD formalizó un oficio para exigir al Poder Legislativo la reasignación igualitaria hacia los 84 municipios,

además de que las obras tengan autorizaciones técnicas y económicas que brinden certeza en ejecución de proyectos.

'No quitamos el dedo del renglón respecto al tema de los 750 millones de pesos que se distribuyeron en el Congreso, ojalá que quepa la prudencia en los diputados y respeten el federalismo, que los proyectos que se plantean sean mediante los presidentes municipales y no de los diputados, es un tema que traemos porque no se vale que los diputados quieran intervenir en

asuntos que atañen directamente a municipios".

Otro dato relevante es que los coordinadores parlamentarios del PRI, PRD, Partido del Trabajo (PT), Acción Nacional (PAN) y Encuentro Social (PES) enfatizaron que en las estimaciones de la Ley de Ingresos prevén una recaudación mayor para 2019 que eventualmente generaría un bolsa de 750 millones de pesos, misma que presuntamente los legisladores de Morena pretenden adjudicarse.



EN TEMA DE ADOPCIÓN

# Pretende Ambrocio limitar a la ciudadanía

■ Pretende la legisladora de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Lucero Ambrocio, limitar a ciudadanos a que al momento de buscar adoptar a un menor, al menos unos de los cónyuges sea mayor de 25 años, pese a que la Constitución Política de México establece la mayoría de edad a los 18 años y con ello todos los derechos ciu-☐ 18 años y con ello todos los derechos ciu-☑ dadanos, incluido pretender una adopción.

En la exposición de mouvos, la legisla dora señaló que más de 30 mil niños y ado-

lescentes habitan en orfanatos de todo el país y, de acuerdo con el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Fami-sitos para adoptar un menor, que al melia (DIF), sólo 10 por ciento de solicitudes nos uno de los cónyuges sea mayor de 25 de adopción recibidas tiene un resultado años para realizar el trámite de adopción. positivo.

En Hidalgo, de acuerdo con información de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños, Adolescentes y la Familia del Estado de Hidalgo, de 2017 a lo que va de 2019, se entregaron 210 solicitudes de adopción, de las cuales se concreta-

Sin embargo, pretende limitar en requi-

Lo anterior pese a que la Constitución Política de México, establece como la mayoría de edad los 18 años, en donde el ciudadano obtiene todos los derechos y obligaciones que determina el Estado, entre los que se incluye el poder adoptar a un menor de edad.

crónica

# regiones

EL DATO | POR TEMPORADA

Reconocidos pianistas se presentarán con la OSUAEH, como parte del Ciclo de Piano que iniciará el próximo 5 de abril con concierto



JUEVES, 4 ABRIL 2019

cronicahidalgo@hotmail.com

VIENE **ANIVERSARIO** 

🧨 Raíces de este municipio hidalguense datan del siglo XV, según cronista Festeja un con recorrido por los principales puntos turísticos de demarcación

# A casi 100 años, CUENTA LA REFORMA SU PROPIA HISTORIA

#### JOCELYN ANDRADE

achuquilla, que significa pequeña Pachuca, palabra procedente del náhuatl Pachocan, el lugar de gobierno; así comienza el recorrido turístico en Mineral de la Reforma, donde el cronista municipal, Jorge Olegario Escorcia García, relata los orígenes de esta demarcación, cuyas bases se encuentran en el hoy remoto siglo XV.

A bordo de un pequeño tractor, el cual fuese adaptado como un trenecito turístico, comienza una travesía desde la actual cabecera municipal hasta la comunidad de San Guillermo la Reforma, la cual, según la historia, fue la primera cabecera.

El recorrido ofrecido para representantes de medios de comunicación se lleva a cabo en el marco de los festejos del 99



cola, la cual construyó un pequeño Cu o templo para la adoración de la diosa azteca del maíz Xilonen, alrededor de este recinto se asentaron algunas casas de campesinos en el territorio de lo

🕻 Vivir en Mineral de la Reforma es formar parte de uno de los municipios con mayor crecimiento demográfico en Hidalgo, hoy nuestra identidad se fortalece".

### Olegario Escorcia

aniversario de la erección del municipio, datada en 1920, así inicia desde el centro de Pachuquilla, donde el cronista con aspecto alegre relata que en los años 80 del siglo pasado se construyó el mercado municipal y el teatro "Chicomecoatl", la primera parada de esta marcha con fines propagandísticos.

### RAÍCES

En este punto, Escorcia García reitera que el origen de Pachuquilla procede del siglo XV y se atribuye su fundación al grupo Acolhua, surgido durante el dominio de Xólotl, quien llegó al Altiplano Central como cacique de un grupo de chichimecas nómadas, poco después de la caída de la gran Tula.

Para el año 1440 se conformó una pequeña población agríque hoy es Pachuquilla, este poblado fue habitado por otomíes, chichimecas y acolhuas.

Mientras el trenecito avanza, el hombre de mirada jubilosa y cuerpo un poco cansado por la edad, relata que el 13 de abril de 1920, en respuesta a las necesidades del crecimiento de la población en la zona de Pachuca, la XXV Legislatura aprobó la Erección de un nuevo municipio en el estado de Hidalgo y el gobernador en turno, Nicolás Flores Rubio, expidió el decreto número 1099 con el cual quedó constituido por los pueblos de San Guillermo, Pachuquilla y Azoyatla.

Asimismo se integraron los barrios de Pueblo Nuevo, Santa Gertrudis, El Tejocote, Velillo, Las Cruces, Carboneras, Santiago, Pajaritos, Calabazas,



Sus calles son aún escenario vivo de narraciones, por donde incluso anduvieron otomíes, chichimecas y acolhuas.

Chacuaco, Guadalupe Hidalgo, El Lobo, La Rabia y San José, las colonias de San Lunes y Nueva y las rancherías de Portezuelo, Amaque, San Isidro, Palma Gorda, La Soledad, San Cayetano, San Francisco, Chavarría, Providencia Chica, Cadena, El Saucillo y el Popolo.

#### NOMBRE

Este municipio fue llamado Mineral de la Reforma en referencia con la palabra Mineral, a su principal actividad económica y con Reforma a la etapa histórica que transitaba en ese momento el país.

Con la creación del nuevo municipio, los vecinos de las localidades de Azoyatla y Pachuquilla solicitaron que la segunda fuese establecida como la cabecera municipal pues era la más antigua y estaba mejor comunicada con Pachuca; sin embargo, fue decretado que San Guillermo la Reforma fuese la cabecera, pues en este lugar se encontraban los principales yacimientos de plata, los cuales propiciaban una mayor actividad económica.

### Numeralia:

Mineral de la Reforma nació con tres comunidades y 28 barrios y rancherías Actualmente cuenta con 163 colonias, fraccionamientos o comunidades Es el municipio con mayor crecimiento demográfico

Cuenta en la actualidad con 170 mil habitantes, de acuerdo con el INEGI Registró un aumento en el número de sus

habitantes del 190 por ciento en los últimos tres lustros

Según Coneval tienen un índice de marginación muy bajo

Hasta un 20.1% de la población se encuentra en pobreza moderada Sólo un 2.4% se encuentra en pobreza

Sólo en 2015 se registraron 59 licencias para construcción de fraccionamientos, que representaron 2.3 millones de pesos en ingresos para el ayuntamiento.

Con el tiempo las vetas de plata y otros minerales se agotaron y la actividad minera en San Guillermo desapareció por completo y ocasionó la migración de sus habitantes, por lo que el 15 de noviembre de 1958 el gobernador Alfonso Corona del Rosal emite el decreto número 43, por medio del cual se cambian los poderes municipales de San Guillermo al pueblo de Pachuquilla.

Tras casi 40 minutos de viaje y con toda la historia del municipio contada en el trayecto, el trenecito arribó a San Guillermo, comunidad que aún conserva las ruinas de lo que fue la presidencia municipal, una pequeña plazuela con un asta bandera, una escuela abandonada, pues cambió de sede; así como un pequeño teatro.

De esta manera Mineral de la Reforma conmemora un año más de existencia, una llena de recuerdos y posibilidades, a la espera de un mejor porvenir que pueda narrarse.

#### PARA CUBRIR OBLIGACIONES

# Lamenta Cemex cerrazón del ayuntamiento

#### ÁNGEL HERNÁNDEZ

Consideró la cementera Cemex que el bloqueo del pago del predial y otorgamiento de otras licencias por parte del ayuntamiento de Atotonilco de Tula, "es un tema personal", puesto que por cuarta vez la administración presidida actualmente por Raúl López Ramírez se negó a

recibir el pago por dichos conceptos, además de negarle cualquier tipo de información a la empresa.

Un vocero de la cementera sostuvo que no es la primera vez que tienen problemas con el ayuntamiento, sin que haya razón específica y opinó que esta actitud atenta contra las políticas de generación de empleos del gobernador Omar Fayad, quien siempre apuesta por el apoyo a las empresas.

Recordó que el bloqueo proviene desde que el diputado federal por el V Distrito con cabecera en Tula, Julio César Ángeles Mendoza, era alcalde, por lo que es evidente que se trata de un tema particular.

Mencionó que es la cuarta vez que la alcaldía bloquea el pago del predial y licencias de funcionamiento a Cemex, con el argumento de que la cantidad correcta no es la que la empresa quiere pagar; sin embargo, Raúl López y Julio Ángeles nunca han fijado una cifra en específico, impidiéndole a Cemex cumplir sus obligaciones fiscales.



# Mantendrá Semarnath clausura de empresas incumplidas: Rico

POR LA SALUD

- Señaló titular de la dependencia que deben atender todas las normativas
- De lo contrario no podrán operar hasta que el organismo así lo dictamine

#### ALBERTO QUINTANA

mpresas clausuradas que no cumplan normativas que exige la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales de Hidalgo (Semarnath) no serán reabiertas, afirmó el titular de la dependencia, Benjamín Rico Moreno.

Recordó que los operativos son permanentes en las diversas zonas del estado y realiza monitoreo continuo de 12 equipos por laboratorios acreditados.

Las autoridades verifican el cumplimento de límites máximos permisibles en partículas NOM-043-SEMARNAT-1993, gases de combustión NOM-085-SEMARNAT-2011, ruido perimetral NOM-081-SEMARNAT-1994, neblinas de ácido fosfórico y compuestos orgánicos volátiles.

La Dirección General de Normatividad, con apoyo de la Oficina Regional de Tula, asiste de manera permanente a monitoreos para corroborar que se ejecuten conforme la ley.

Adicionalmente la Semarnath realiza monitoreo atmosférico en su periferia, midiendo PM10, PM2.5 conforme marcan las NOM-156-SEMARNATH-2012 y NOM-035-SEMARNATH-1996.

Las acciones descritas deberán atenderse a corto y mediano plazo, para garantizar el mejoramiento del desempeño ambiental, contribuir al cuidado de la salud y conservar fuentes de empleo.

Recordó que el 7 de marzo de 2018 la dependencia estatal suspendió actividades de la empresa Clarimex y estableció una serie de acuerdos para mejorar el desempeño ambiental.

Agregó que Semarnath, en coordinación con autoridades municipales de Atitalaquia y Tula, determinó la apertura parcial de la empresa de carbón activado Clarimex, S.A., de C.V., con fecha 14 de mayo de 2018.

Estableció un calendario de acciones, actividades para mejorar el desempeño ambiental para reducir emisiones de contaminantes emitidos, conservar y mejorar la calidad del aire, ambiente, agua y proteger la salud de las personas.



CALIDAD. Subrayó secretario necesidad de contribuir desde todos los frentes a la mejora del medio ambiente

UNIFICAR CRITERIOS

# Apuesta por alternativa para tirar basura

■ Buscan los gobiernos municipales de la región Tula una solución integral a la problemática generada por la disposición a cielo abierto de los residuos sólidos generados por Atitalaquia, Atotonilco, Tlahuelilpan, Tlaxcoapan y Tula, luego de que se pasaran ya cuatro meses del año y sigan

■ Buscan los gobiernos municipales con el depósito de basura de manera de la región Tula una solución integral a la problemática generada por convencional, a pesar de que lo prohíben las leyes ambientales vigentes.

Consultado al respecto, el alcalde de la Ciudad de los Atlantes, Gadoth Tapia Benítez, expuso que se le busca una solución al tema y que es una problemática a la que los tres órdenes de gobierno deben dar atención prioritaria.

Entre líneas reconoció que, aunque no hay nada definido en cuanto a la habilitación de un nuevo complejo para confinar y sustituir al actual relleno sanitario regional (basurero a cielo abierto), en realidad sí hay avances sólidos. (Ángel Hernández)

# Notoria baja en robo de hidrocarburos: alcalde

- ► Pero delitos comunes incrementan pese a presencia de elementos federales
- Describe escenario actual el alcalde de Tepeji del Río, Moisés Ramírez Tapia

#### [ÁNGEL HERNÁNDEZ]

ostuvo el alcalde de Tepeji del Río, Moisés Ramírez Tapia, que en su municipio perciben una baja considerable en el robo de hidrocarburo de ductos de Pemex; sin embargo, lamentó que a la par, otro tipo de delitos, "de los comunes" hayan incrementado pese

a la presencia de la seguridad federal. "Ahorita aquí han bajado los índices, ha habido menos reportes, obviamente sigue habiendo aunque ya en una menor escala".

Dijo que derivado de la presencia permanente de las fuerzas armadas del Gobierno de México ha bajado el huachicoleo, pero que los robos patrimoniales y asaltos han repuntado, "por lógica, (al dejar el huachicoleo) la demás incidencia sube, pero con acciones de seguridad pública esperemos que no crezca más".

El edil consideró que al acabarse la labor de los chupaductos, la delincuencia muda hacia otros ilícitos, pero aclaró que no es nada más en Tepeji donde se padece esta problemática sino que es en todos los lugares en que hay ductos, "en las noticias vemos lo que sucede en todo el país y que hay bandas dedicadas a otros delitos y lo que te digo, ellos van a buscar cómo sustituir una cosa por la otra".

Recientemente el titular de la Secretaría de Seguridad Pública municipal de Tula (SSP), Fermín Hernández Martínez, compartió la visión del Ejecutivo tepejano e indicó que en la Ciudad de los Atlantes, los infractores comienzan a mudar sus ilícitos hacia otros delitos, como el robo patrimonial o los asaltos a transeúntes, e incluso atracos al tren en las vías de Teocalco.

El mando policíaco aseveró, sin embargo, que tratan de que los niveles no se incrementen mediante operativos coordinados.



MENOSCABOS. Al acabarse la labor de los chupaductos, la delincuencia muda hacia otros ilícitos

### **PAUTAS**

# Afianzan acciones a favor de la salud: SSH-IMSS

■ Tras los resultados positivos obtenidos en la entidad durante la pasada Semana Nacional de Vacunación Antirrábica Canina y Felina, y como parte del Programa de Acción Especifico (PAE) Rabia, se signó como cada año, un convenio entre los titulares la Secretaría de Salud de Hidalgo (SSH),

Marco Antonio Escamilla Acosta; y de la Delegación del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Fernando Gutiérrez Sirvent.

Así afianzaron los lazos de coordinación y trabajo para patentizar la continuidad de esfuerzos en la implementación de mecanismos operativos entre ambas instituciones, y así seguir con las actividades que se promuevan en materia de vacunación antirrábica y esterilización de perros y gatos, de esta forma ambas instancias acuerdan trabajos para reducir el riesgo de transmisión de rabia al humano en la entidad. (Redacción)

### HIDALGO SEGURO

# Recuperan motocicletas robadas; logros

#### REDACCIÓN

■ Ubicaron dos motocicletas robadas, en Tulancingo; la recueración fue gracias al estudio de imágenes del sistema de videovigilancia de la estrategia Hidalgo Seguro, en acciones que implementa la Unidad de Análisis Criminal de la Secretaría de Seguridad Pública del estado.

Indicó la SSPH que en un primer evento, al 911 de Emergen-

una motocicleta estacionada en un estacionamiento. la calle Pino Suárez, en la colonia Francisco I. Madero, una hora antes del reporte.

Al realizar la revisión de las grabaciones de las cámaras urbanas detectaron la unidad tripulada por un individuo, y con ello su paso por varios puntos de monitoreo, por lo que se dio seguimiento a la ruta de circulación y se logró detectar el

cias se informó sobre el robo de momento en que fue ingresada a jeto, acompañado de una mujer,

Las corporaciones fueron alertadas y patrullas de la Policía Municipal de Tulancingo acudieron a verificar el hecho, logrando recuperar el vehículo y dando paso a las investigaciones correspondientes.

En una segunda acción, derivado del reporte sobre el robo de otra motocicleta en la colonia Centro, se ubicó el momento en que un su-

arriba a la intersección de las calle Morelos y Ocampo.

Posteriormente se dirigen ha cia la Central de Abastos y contactan al conductor de una camioneta de mudanzas. Derivado del seguimiento de la camioneta que la Unidad de Análisis Criminal realizó, agentes acudieron a la colonia Napateco, donde realizaron el aseguramiento.



JUEVES, 4 ABRIL 2019

#### TRES UNIVERSIDADES

# Apuestan por la Ingeniería Agroalimentaria; *bienestar*

■ Dos de las tres universidades nuevas que abrirán en Hidalgo, este año, ofrecerán la carrera de Ingeniería Agroalimentaria; sin embargo, la proyección es que en un futuro se anexen más.

Las universidades que en este 2019 abrirán sus puertas para beneficio de jóvenes hidalguenses son tres: una en Huasca, otra en Chilcuautla y la última en Francisco I. Madero, mismas que incluso ya comenzaron su proceso de selección, a fin de que los jóvenes se inscriban al nuevo periodo escolar.

A través de la página de internet del programa Universidades para el Bienestar "Benito Juárez", hace un mes abrió la plataforma digital para el registro e inscripción de los aspirantes.

Este programa federal tiene la meta de dar acceso a la educación superior gratuita y de calidad a estudiantes que han suspendido sus estudios o no han podido continuarlos debido a las restricciones impuestas en instituciones públicas y los costos de las instituciones privadas, lo mismo que a todos los que hayan terminado el bachillerato y esta opción sea de su conveniencia.

Las tres instituciones de educación superior todavía carecen de espacio físico, pero temporalmente funcionarán en sedes prestadas.

En el caso de la Escuela Normal Rural "Luis Villarreal" funcionará en lo que ahora es la Universidad Politécnica de Francisco I. Madero, localizada en la comunidad El Mexe; la Universidad de Huasca se ubicará en un predio de cuatro hectáreas donado en la comunidad San José Ocotillos a 10 minutos de la cabecera municipal; por último, la Universidad de Chilcuautla podría localizarse en la colonia Los Álamos, a un kilómetro del centro del municipio, mientras tanto el Cobaeh del municipio abrirá aulas para albergar a los alumnos que ya están inscritos en cursos de preparación.

# Que no falte nadie en el Congreso Extraordinario

PIDE CNTE

► Será del 5 al 7 de abril en la CDMX, y el objetivo principal es la cancelación de la Reforma Educativa que heredó el Gobierno Federal anterior.

#### ADALID VERA

onvocó la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación de Hidalgo (CNTE) a los profesores a participar en el Congreso Extraordinario que será del 5 al 7 de abril en la Ciudad de México, y cuyo objetivo, entre otros temas, lograr la cancelación de la Reforma Educativa que heredó el Gobierno Federal anterior.

Previo a este congreso han realizado en el estado varias reuniones donde analizaron temas relevantes de la educación actual, la Reforma Educativa y la mejora en la calidad educativa que se ofrece a los jóvenes mexicanos.

Efectuaron mesas de trabajo en municipios como Francisco I. Madero, Pachuca, Actopan e Ixmiquilpan, entre otros, para analizar el panorama educativo de Hidalgo y del resto de la República Mexicana a raíz de que se aprobó hace cuatro años la Reforma Educativa. A la par, muchos docentes sintieron estragos en algunas prestaciones laborales, se manifestaron contra la Reforma y de ahí surgieron varias asociaciones magisteriales.

Armando Azpeitia Díaz, integrante de la Coordinadora en Hidalgo, argumentó que ahora el papel de este gremio docente es ser un interlocutor reconocido por el nuevo Gobierno Federal, cuya bandera será mejorar las condiciones de trabajo de los compañeros y también al sistema educativo del país.

Es así que el Congreso Extraordinario de la CNTE pretende continuar la lucha para abrogar la legislación educativa, garantizar el respeto a los derechos laborales docentes, así como hacer valer el carácter público, laico, gratuito e intercultural de la educación pública del país.



COYUNTURAS. Ahora el papel de este gremio docente es ser un interlocutor reconocido por el nuevo Gobierno Federal: Armando Azpeitia.

PARA MUJERES

# Empleo pero sin dejar sus regiones, solicitan

[ MILTON CORTÉS ]

■ Como resultado de la continuidad a las oportunidades de empleo para mujeres por parte de los gobiernos federal y estatal, integrantes de este sector manifestaron la necesidad de que se promuevan nuevas fuentes de trabajo sin la necesidad de salir de sus regiones.

Posterior a atestiguar la entrega de ayudas para ma-

dres solteras y estudiantes, beneficiarias dieron a conocer que es necesario que el gobierno de Hidalgo mantenga sus programas vigentes de creación de fuentes de empleo con perspectiva y de esa forma, las mujeres no se vean en la necesidad de salir de sus lugares de origen y dejar de lado a sus familias, principalmente casos de estudiantes y madres solteras.

### ZIMAPÁN

# Nadie da respuesta: Mercado Municipal

Exigen comerciantes de Zimapán agilizar los trabajos de reconstrucción del Mercado Municipal pues luego de cuatro meses de haberse siniestrado no han visto avance alguno, situación que consideran como preocupante por las mermas económicas que se tienen.

Hacia octubre de 2018, en Zimapán se registró un incendio en el Mercado Municipal dejando con pérdida total a un total a 15 locatarios y otros más con pérdidas parciales. Tras el accidente, autoridades municipales se comprometieron apoyarlos para la reconstrucción de este espacio.

Los comerciantes indicaron que hasta el momento el gobierno municipal que encabeza el alcalde Erick Marte Rivera Villanueva, no les ha brindado información sobre cuándo se estarán iniciando los trabajos formales de reconstrucción.

Indicaron que la única respuesta es que la falta de recursos ha propiciado el rezago en esta obra y que se desconoce hasta cuando les estarán liberando el dinero para que se inicien los trabajos que se prevé inicien este año.

Recordaron que el municipio solo se encargó de la demolición de esta obra a través de sus propios medios, pero la reconstrucción aún no ha iniciado, lo que ha generado cierto malestar, ya que del mercado dependían decenas de familias.

Cabe mencionar que la administración estatal comprometió apoyar con este proyecto; sin embargo, por temas administrativos no han tenido avance en esta obra al igual que otras más del municipio. (Hugo Cardón)





ANTECEDENTE. En 2016, el Instituto de Geofísica de la UNAM y la UTVM firmaron una carta de intención para ponerla en marcha.

# Cristalizan actividades con estación solarimétrica

#### UTILIDAD

Proyectos en áreas de desarrollo vinculados a disciplinas afines a las ciencias de la tierra, informan autoridades locales

#### Hugo Cardón

uego de tres años, Ixmiquilpan ya cuenta formalmente con una estación solarimétrica, misma que permite realizar proyectos en áreas de desarrollo vinculados a disciplinas afines a las ciencias de la tierra, informaron autoridades locales.

En 2016, el Instituto de Geofísica de la UNAM y la Universidad Tecnológica del Valle del Mezquital (UTVM) firmaron una carta de intención para poner en marcha una estación solarimétrica, en esa institución de educación superior hidalguense.

Hoy este proyecto se encuentra consolidado, por lo que esta casa de estudios ya forma parte de la Red de Estaciones Solarimétricas distribuida en diversos puntos del país, los cuales son un total de 21 colocadas estratégicamente en diferentes zonas.

De acuerdo con las autoridades de la máxima casa de estudios de Ixmiquilpan, hoy gracias este proyecto es posible evaluar el potencial de la energía solar por medio de datos experimentales que se obtienen de estaciones diseñadas para medir diversos parámetros relacionados con la radiación solar.

ASPECTOS. Las estaciones tienen como propósito evaluar el recurso solar, para ello, se pensó en regionalizar el territorio nacional para encontrar los mejores sitios para este tipo de infraestructura.

### ITAIH

# Transparencia en Tolcayuca

#### REDACCIÓN

■ La Unidad de Transparencia Municipal del Ayuntamiento de Tolcayuca fue evaluada por el Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública Gubernamental y Protección de Datos del Estado de Hidalgo (Itaih), en materia de obligaciones comunes y específicas publicadas en el Sistema de Portales de Obligaciones de Transparencia (SIPOT) de la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT), obteniendo una calificación global de 9.39 de un total de 10.

Esto se hace constar a través del "Reporte de Observaciones a la Verificación Virtual", donde se detallan los puntos que tendrán que ser subsanados para poder alcanzar la puntuación de 10, a más tardar para finales del presente mes de abril.

Cabe señalar que esta evaluación se llevó a cabo sobre la publicación de las obligaciones del artículo 69 y 70 de la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública para el Estado de Hidalgo.





# IXMIQUILPAN. Aprovechan tecnología: medición de radiación solar .21

# sociedad



**LLAMADO SEDESO** 

# Sexta edición de *Hecho* en Hidalgo; oportunidad

■ Invita la Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso) a las personas artesanas de las diferentes regiones del estado a participar en el Sexta Edición del Concurso Estatal "Hecho en Hidalgo 2019".

El titular de la Sedeso, Daniel Jiménez Rojo, dio a conocer que el objetivo de este concurso es reconocer la obra de las y los artesanos para reforzar el valor cultural y económico de sus creaciones, y que es gracias al compromiso del gobernador Omar Fayad y las políticas públicas de su gobierno, que se ha logrado el impulso, la protección, el rescate y el fortalecimiento de estas actividades, lo que permite la activación económica de

las comunidades artesanas.

Según la oficialía, la convocatoria está abierta y podrán participar mayores de 18 años que se dediquen a la elaboración de artesanías con técnicas, materiales y diseños tradicionales, así como nuevas propuestas de diseño en las categorías de: alfarería y cerámica, textiles, fibras vegetales, talla en madera, metalistería, cantería y lapidaria, incrustación de concha de abulón, y materiales diversos.

El concurso que realiza la Sedeso a través de la Dirección General de Fomento Artesanal. (Redacción)





**TEMAS** 

# Cobertura Sanitaria Universal

■ Representa el "Día Mundial de la Salud", 7 de abril, una oportunidad para ahondar en diversos asuntos per este 2019 el tema es la "Cobertura Sanitaria Universal", la cobertura sanitaria universal es el objetivo primordial de la Organización Mundial de la Salud (OMS). Para lograrlo, es crucial que todas las personas puedan tener la atención que necesitan, cuando la requieran, en el seno mismo de la comunidad.

En Hidalgo, el Consejo Estatal de Población (Coespo) indicó que la población pasó de 29.8% en 2010 a 14.4% en 2016, que la población declaró no tener acceso a servicios de salud en alguna institución. (Redacción)

# Tradiciones para saborear

**SANTIAGO DE ANAYA** 

🧨 Muestra Gastronómica será del 5 al 7 de abril; unen esfuerzos la Secretaría de Cultura y el ayuntamiento para garantizar una experiencia inolvidable

REDACCIÓN ]

a XXXIX Muestra Gastronómica de Santiago de Anaya, que será del 5 al 7 de abril, implica actividades tradicionales como los concursos gastronómicos que han marcado a generaciones completas de cocineras de la región y a los miles de visitantes que anualmente acuden a esta festividad culinaria que es considerada ya, la más importante de México.

De ahí que el secretario de Cultura en la entidad, José Olaf Hernández Sánchez, acompañado del presidente, Jorge Aldana Camargo, dieron a conocer el programa cultural y artístico, así como los horarios.

Hernández Sánchez adelantó una participación superior a las mil 500 cocineras tradicionales, que se planea elaboren más de mil 78 platillos de los de olla de xocoyol, tamales de flor de garambullo, ximbo de flor de garambullo, gualumbos rellenos, sopa de malvas con escamoles, mixiotes de escamoles con flor de garambullo y xahues, conejo en mole de olla con escamoles y xocoyotl, tortas



PAUTAS. El secretario José Olaf Hernández y el alcalde, Jorge Aldana Camargo, dieron a conocer los programas cultural y artístico,

de nuez rellenas de escamoles var la comida hidalguenses, en coordinación con el ayuny nopales, escamoles con viril considera ya patrimonio de la tamiento de Santiago de Anade mechal relleno de escamoles, empanadas de flor de garambullo con salsa de ajonjolí en morita, entre muchos otros platillos, postres y bebidas.

El funcionario afirmó que este tipo de eventos son impulsados con el objetivo de preser-

de toro, flor de sábila, enrollado humanidad según la UNESCO, así como su diversidad de ingredientes abriendo campo a la economía estatal; sólo en 2018, recibieron a 15 mil visitantes y se espera que en este 2019, se duplique la cifra, ya que aunado al tenga gastronómico, la Secretaría de Cultura

ya, tienen preparadas activida des artísticas.

Por su parte, el alcalde Jorge Aldana Camargo detalló que en coordinación con el gobierno estatal se implementará un operativo especial, con lo que los visitantes y concursantes, podrán sentirse seguros.